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《中国花炮》专刊宗旨
“和谐、合作、发展、共赢”，为实现我国烟花产业链一体化，本着促

进发展、友好合作的原则，团结全国从事花炮设计、生产、批发、燃放等

环节的团体和个人，达成共识，形成合力，共同努力推动中国花炮产业

的健康发展。

国庆当晚，当70根烟花光柱从长安
街两头向天安门广场汇集的时候，联欢
活动烟花施放总监刘琳正坐在东耳房
的烟花表演分指挥部，盯着总控台的屏
幕。随着从总调音台发送的信号，刘琳
给分布在长安街沿线、天安门广场周
边、纪念堂广场和前三门路上的烟花燃
放分控点发布预令。

整场联欢活动烟花燃放点火约
42000次，礼花弹燃放约10000发，花束、
烛光、盆花类烟花燃放87250支，手持烟
花燃放约8000支，三维动态烟花约4000
平方米。六个波次10个大段、时长达22
分钟的烟花燃放，在刘琳下达的一次次
口令中次第绽放。

特效烟花展现大国风范

当金色的“双勾”70在光柱的烘托
下冉冉升起，整个广场沸腾了，70年的
风雨兼程在这一刻浓缩成两个璀璨耀
眼的数字，从祖国的心脏迸发，在亿万
观众眼里盛开。

“烟花是有生命的。”刘琳说：“金色
的特效光柱和‘双勾’70就像圣歌一样，
庄重肃穆，开篇点题，点燃了整场活动
的气氛。”

刘琳介绍，烟花阵地以天安门广场
中部的七棵烟花树和大型 LED网幕为
中心，围绕天安门广场，高、中空礼花弹
和低空组合烟花相互连接，配合广场表
演内容，形成相互呼应、由远及近、多层
次、立体展现，营造金蛇狂舞、火树银花
的盛世景象。

烟花的色彩传递情绪。“金色是明
亮度最高的颜色，象征着光明、希望、华
贵、神圣。所以光柱、‘双勾’70、‘人民
万岁’和手持烟花‘祖国万岁’、‘新时代
’都使用了金色，将广场气氛推向高潮，
展示大国风范、民族气势和时代风采。”
绿色是理想、和平、青春的象征。主题
表演展现春风化雨，大树长成，七棵烟
花树幻化成七棵绿树，广场中部的低中
烟花阵地也打出一棵“常青大树”，惊艳
全场。

“闻乐起舞”礼赞伟大新时代

国庆烟花表演有三个片段的音乐

烟花：《青春友谊圆舞曲》《北京喜讯到
边寨》《新时代圆舞曲》。

“圆舞曲张扬抒情，曼妙华丽，我们
用烟花语言来配合，一般使用中低空烟
花营造气氛。”刘琳介绍，“《青春友谊圆
舞曲》节奏明快，热情高亢，我们运用广
场周边的旋转弹形成跑动，各色烟花随
着音乐节奏律动、跳跃，活泼欢愉，表现
青年人的积极向上和祖国如烟花般绚
丽蓬勃。《新时代圆舞曲》雄浑壮阔，激
越昂扬，这时候就用高中低空相结合的
形式来讴歌新时代，表达建设者们的满
怀豪情。”

《北京喜讯到边寨》传递的是各族
人民的喜悦之情，音乐欢快明丽，烟花

编排配合歌曲主旋律在广场周边升腾
起穿越交织的光柱，全场欢欣雀跃。
随着近年来科学技术的不断进步，烟花

“闻乐起舞”越来越精准，达到毫秒级。
刘琳说，让烟花随着音乐和节奏的变化
呈现具体的形象，用烟花的色彩、形状
表现音乐的主题，强化音乐作品的感染
力，是音乐具象化的艺术形式，一场高
质量音乐烟花必须达到视觉和听觉的
和谐统一。

电子点火系统的前世今生

随着音乐起舞，踏着节拍迸发，遍
布长安街、前三门大街沿线和广场周边
的烟花阵地是怎样实现精准安全点火
的？

“电子点火系统是整个烟花燃放的
中枢神经，让一组组烟花相互连通，形
成整体。”刘琳介绍，电子点火系统是将
音乐信号转换成烟花信号，用精准的电
子控制技术完成燃放。

我国第一次在重大活动中大规模
使用国产程序控制系统是北京奥运会
开幕式，从永定门到鸟巢的29个大脚印
和国家体育中心的龙形水系。刘琳讲
了一段奥运往事：当时烟花燃放计划使
用无线激发技术，7月中旬，因为考虑到
安全性，改为有线激发。奥运之前，北
京的重大庆典烟花表演都是使用有线
电话系统进行口令点火，“这头喊一二
三，那头按按钮点火。”但是与音乐越来
越精准的衔接容不得毫秒误差，距离奥
运开幕只有一个月了，也不可能请拥有

成熟技术的外国公司来设计。北京邮
电大学毕业的刘琳想到可以利用电话
系统的载波进行信号传输，与中国联通
数次试验之后，烟花团队终于实现了电
子点火。

70周年烟花表演点火系统也是使
用有线激发，为了保证信号稳定，中国
联通将天安门广场周边老化的线缆全
部换成了光纤。

超千公里数十小时不间断测试

一场时长 20分钟的烟花表演点火
次数一般在 2500次，而 70周年庆典一
共有 42000次点火，系统的编排难度和
复杂程度可想而知。“烟花燃放总控台
下设25个点火主机，从总控台发出指令
后，25个点火主机再传输给一千多个分
机的三千多个接线盒，每个接线盒又分
别从 32条线路接入每一枚烟花弹。当
然，这32条线路并不是满负荷运行。”为
了保证燃放顺利进行，这样的系统一共
设计安装了四套。

每枚烟花弹大的重几千克，小的不
过几克，只有稳定的信号才能保证点火
万无一失。刘琳介绍，从 3月到 5月，烟
花团队从北京到浏阳的烟花生产企业
搭建了一条远程测试线路，数十小时不
间断测试信号的稳定性。

“总的来说，这是一场流光溢彩、声势浩
大，而又精工细雕的艺术盛宴。这一场
盛宴背后，凝聚着无数人的心血和智
慧。”刘琳说。

（北京日报）

日前，辽宁省
烟花爆竹协会发
布了首个团体标
准《烟花爆竹批发
企业安全生产管
理 手 册 编 写 导
则》，将于今年 11
月 1 日 起 正 式 实
施。

据悉，该标准
解决了企业安全
生产管理存在的
突出问题，可为企
业安全管理有效
运 行 提 供 保 障 。
标准明确了基本
框架和编写程序，
确定了安全生产
责任制主要范围、
安全管理规章制
度主要内容和安
全操作规程主要
内容，能够指导烟
花爆竹批发企业
建立一套科学、有
效、切实可行的安
全生产管理手册，
有效提高烟花爆
竹批发企业安全
生产管理水平。

目前，辽宁省
烟花爆竹协会共
有 会 员 单 位 265
家，其中批发企业
122家已经全部约
定 使 用 该 标 准 。
同时，通过采用协
会公约方式，可以进一步引导辽宁
省内烟花爆竹批发企业采用该标
准，创新烟花爆竹批发企业安全生
产管理思路，全面提升辽宁烟花爆
竹行业安全生产管理水平。

（中国消费者报）

江 西 宜 春 市 万 载 县 花 炮 产 业 有
1400 多年历史，是我国烟花爆竹主产
区之一。8月底，万载迎来一群奥地利
友人，他们此行的目的不为万载花炮，
而是为了万载的森林山水。万载县长
曾文军一路陪同并介绍相关情况。

近年来，曾文军大力开展绿色生
态建设工作，为万载贴上一张新“名
片”，万载也从“花炮之乡”转型成为

“森林城市”。今年启动撤县设区工
作，更是让万载在新的历史起点上迎
来更大发展机遇。让我们一起来看看
万载县美丽嬗变背后的故事。

自然资源吸引国际项目落地

宜春市万载县，多数人只知道他
有着“花炮之乡”的美誉，却不知道他
还有着“中国绿色名县”的称号。今年
以来，在多个不同场合，曾文军都反复
强调要牢固树立“绿水青山就是金山
银山”的发展理念，紧紧围绕“生态立
县”的建设目标，坚定不移走“绿色发
展”之路。

8月 28日，中奥生态文明示范镇项
目考察团来万载县考察调研，曾文军
不仅介绍了花炮特色，更着重介绍了
万载开展绿色生态建设的相关工作。

此次奥地利代表团访问万载的目的，
是想在江西省寻找一个生态文明示范
点，由奥方政府牵手奥方环保企业，将
先进的环保理念和技术带进来，多方
共同在江西打造一个中奥生态文明示
范镇。

“万载森林面积 173 万亩，森林覆
盖率达 67.27%，其中九龙省级自然保
护区总面积 42 平方公里，三十把自然
风景保护区总面积 21 平方公里，保存
了近万亩原始森林，是赣西面积最大、
保存最完整的典型亚热带森林生态系
统……”曾文军如数家珍般向考察团
介绍着万载生态上的优势。

自从万载县实施城乡造景和秀美
家园的生态系统规划以来，万载利用
好自身优势，增强人文景观与城乡风
光融合能力，形成了“绿与城乡相融、
人与自然和谐相依”的氛围。

考察团在调研之后表示，万载把
绿色生态发展融入城乡一体化建设，
形成了以“城随绿秀，乡随绿美”的秀
美山水新格局，希望访问结束后，双方
进一步讨论和准备为中奥生态文明示
范镇项目的具体落实奠定基础。

曾经的万载，全县超过四分之一
的人口从事花炮及相关产业，现在县
长带头不留余力地发展绿色生态产

业，这是为何？

森林生态旅游促进当地百姓就业

早年，万载每年的花炮税收要占万
载县财政收入的四成左右，单极产业的
发展模式给万载经济的整体发展带来了
局限。但如果放弃这个强项，不但老百
姓的就业、生活会发生问题，就连地方政
府的正常运转也会发生很大困难。对于
曾文军而言，如何打破这一现状成为他
必须解决的难题。丰富的自然资源为万
载的多元化发展、转型发展提供了得天
独厚的生态优势。

在今年万载县第十六届人民代表
大会第四次会议上，曾文军便强调，一
定要聚焦绿色崛起，争创生态文明新
成效，重拳整治生态环境，着力健全生
态制度。

在万载县委、县政府的大力支持
下，今年以来，万载积极培育森林旅游
新业态，扎实推进森林旅游与康养结
合模式，做大做强“森林生态产业经
济”，形成了一个绿色、彩色多业态互
补，红色、古色深度融合的森林旅游产
业新格局。

公开数据显示，1~6 月万载累计全
域性接待游客 408.07 万人次，实现旅

游综合收入 43.08 亿元，同比分别增长
25.5%和 27.1%，森林生态旅游绿色经
济取得了高质量发展。以前，对于万
载百姓来说，除了种地就只能去从事
花炮产业工作，但现在多元化的发展，
让当地群众有了更多的选择。

如今的万载，已从“花炮之乡”转
型“森林城市”，也让更多的人提到万
载想到的不再仅仅是花炮，更多的是

“绿色”“旅游”。

启动撤县设区迎来发展新机遇

不断谋求发展的万载，在今年迎
来了新的机遇。8 月 20 日，万载县撤
县设区工作领导小组第一次会议召
开，这意味着万载县撤县设区工作正
式启动。

在会议结束后，万载县委、县政府
对撤县设区工作的重视更甚从前。在
万载县委常委“不忘初心、牢记使命”
主题教育暨科级主要领导干部专题读
书班上，县委书记胡全顺与县长曾文
军对撤县设区等方面进行交流讨论。

撤 县 设 区 ，是 万 载 县 的 大 事 喜
事。区和县一字之差的背后，是万载
乃至宜春站在新的历史起点上迎来的
更大发展机遇。对于万载而言，撤县
设区迎来的政策红利，是推进发展的
大好机遇。比如，共享宜春市工业园
区优惠政策和发展资源；承接中心城
区的辐射影响，带动万载在政治、经
济、社会和城市基础设施等方面的发
展；逐步享受中心城区在教育、通讯、
交通、卫生、文化、体育等方面的“同城
待遇”，进一步提高万载人民群众的幸
福指数等。

9 月 4 日，宜春市委四届八次全体
会议召开，研究审议万载县撤县设区
有关事宜。审议通过了《关于同意万
载县撤县设区的决议》。市长王水平

在会上表示，万载县撤县设区工作点
多面广线长，影响范围大，万载县和市
直有关部门要认真落实市委、市政府
决策部署，履职尽责，确保万载县撤县
设区科学、平稳、圆满完成。

万载未来可期。如何做到不负众
望立潮头，这是一个大而难的课题，也
正是万载迎“区”而动需要全力践行的
新课题。有压力就有动力，压力成就
事业，成就未来，携压力奋进的万载必
将迎来发展新篇章。

转型大有可为 百姓受益良多

当下，一边是发展壮大的产业，一
边是生态环保的需求，这让已经形成
气候的“中国制造”花炮产业处于发展
瓶颈之境。万载作为“花炮之乡”，烟
花爆竹企业大量存在，会给当地环境
造成污染，再加上近年来众多区域禁
放或限放烟花爆竹，烟花爆竹市场大
量萎缩，经济效益已不如从前。万载
的转型发展便显得势在必行。

万载自然资源丰富，生态环境优
美，构建绿色经济体系，支持绿色生态
旅游，推动经济社会发展与生态环境
保护的深度融合，有利于促进城市经
济、社会和生态的共同繁荣。全县上
下将绿色发展的理念贯穿城乡发展的
各个领域，加快推进城市绿色转型，有
利于不断满足人民日益增长的对优美
生态环境的需要。

宜春为何选择万载撤县设区？万
载县，东邻上高县、宜丰县，南接宜春
市袁州区，西连湖南省浏阳市，北毗铜
鼓县，地处“吴头楚尾”。万载全县总
面积 1719.63 平方千米，城区面积 16.1
平方千米，2017 年末全县总人口 57.4
万人，撤县设区后，将有利于做大做强
宜春市中心城区。对于万载而言，撤
县设区，也意味着城镇化，原来的农村
居民将陆续进入市民行列，告别农村
模式，而城市化的推广，给当地百姓带
来的好处也很多。

（江西省社科院社会调查事务所
副研究员方芳）
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““花炮之乡花炮之乡””转型转型““森林城市森林城市””
———看江西万载县如何推动生态产业发展—看江西万载县如何推动生态产业发展

盛典幕后·揭秘

刘琳在第二次演练中指挥烟花燃放刘琳在第二次演练中指挥烟花燃放


